

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO II.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA. LUNES 14 de SEPTIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 519

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anuncios

Una partida en Lérida

Periódicos de Madrid, Zaragoza, Valencia y Barcelona, en telegramas y noticias, dan la de haber aparecido una partida de hombres armados en nuestra provincia.

Aunque equívoca, tiene su fundamento la noticia, si bien el hecho no reviste importancia grande.

Por lo que sabemos, y creímos prudente callar, y por lo que después hemos procurado averiguar, tratase de un grupo, algo numeroso, de mozos desertores y prófugos, de la montaña, que ha perseguido la Guardia civil al intentar aquellos atravesar la frontera.

Rumores han llegado hasta nosotros que hacen más grave de lo que es en sí, el delito de desertión, más como no hemos podido comprobarlos y el asunto es delicado nos abstemos de hacerlos públicos.

A que tomaran cuerpo tales rumores y á que por ellos se desnaturalizara la realidad de lo sucedido, contribuye mucho, como es lógico, la zozobra en que vivimos y el estado especialísimo de la opinión sobresaltada. A más de esto, nadie ignora, y esperamos que las Autoridades lo tendrán en cuenta para calmar la alarma de muchos, que determinados elementos se agitan más de lo que el patriotismo exige en estas críticas circunstancias, y esto, cuando la atmósfera está como ahora excesivamente cargada, si no es un peligro inminente, es un motivo de temor y, como tal, causa de exageraciones como la que supone el haber acogido la prensa la noticia del levantamiento de una partida en nuestra montaña.

Por ahora, no hay tal, afortunadamente.

Trátase de una lamentable excepción en el fervoroso patriotismo de nuestra juventud, que débil á las acechanzas de malos consejeros, ha dado, en número relativamente escaso un deplorable espectáculo. Y nada más.

Notas de la prensa

El Globo, en su número de ayer, hace al Gobierno las siguientes preguntas:

¿Está el Gobierno satisfecho de la rapidez con que se llevan á cabo las operaciones militares en la isla de Cuba?

¿Lo está asimismo de las dotes que para el mando de la isla posee el general Weyler?

¿Es perjudicial para el ejército, el que, en vez de dar, como antes se hacía, á las columnas el dinero para adquirir comestibles en los sitios de etapa, se les designe sitios en donde han de proveerse, algunas veces tarde, por los entorpecimientos de la marcha y casi siempre mal por la calidad de los alimentos?

¿Es cierto que 37 tenientes coroneles han solicitado á la vez el regreso á la península por motivos de salud?

¿Ofrece algo de particular la vuelta á la Habana de los barcos encargados de aprovisionar la costa?

¿Ha ocurrido algo de extraño en el último desembarco filibustero?

Estas preguntas han sido muy comentadas, atribuyéndose verdadera gravedad á lo que dejan adivinar.

El general López Domínguez, en sus conversaciones políticas del casino de Biarritz, se muestra muy es-

peranzado en que concluya pronto la insurrección de Filipinas.

El Sr. León y Castillo ha cumplimentado á la Reina.

Después, en conversaciones particulares, ha afirmado ser cierto que recibió la carta de Maceo de que tanto se ha ocupado la prensa.

Cree en su autenticidad y dice que contiene juicios desfavorables de muchos hombres que figuran en la política española.

Quizá se deba á tales juicios que no se haya publicado el texto de la expresada carta.

El Sr. Cánovas, ocupándose de los rumores que la prensa publica acerca de la crisis, ha dicho que no piensa por ahora complacer á los que la desean.

También ha dicho que durante el tiempo que se necesite para ensayar el cuerpo de policía judicial que se va á establecer en Barcelona, no se levantará la suspensión de garantías en aquella capital.

Una vez se hayan podido apreciar los resultados de la nueva institución, será cuando se pondrán otra vez en vigor las citadas garantías.

El ministro de los Estados Unidos Mr. Taylor ha tenido ocasión de hablar de las expediciones filibusteras cubanas que se organizan y se embarcan en territorio de la Unión.

Contestando á una pregunta acerca de la frecuencia con que se organizan esas expediciones, ha declarado que ante todo, hay que hacer constar que su gobierno procede conforme á la más estricta neutralidad; pero que aménudo es imposible mantener una vigilancia rigurosa por todo el inmenso litoral atlántico de los Estados Unidos.

Además, según Mr. Taylor las expediciones no son tantas ni tan importantes como dicen los periódicos y agencias telegráficas, que incurren en muchos errores y exageraciones.

En resumen, asegura el ministro de los Estados Unidos que su gobierno tiene sincero empeño en cumplir las leyes de la neutralidad.

El Tiempo contestando á un suelto de *La Epoca*, entiende que los conservadores, que entraron en el Gobierno como en país conquistado, no pueden mostrarse fatigados por el ejercicio de su cargo, antes bien están en el deber imperioso de dar ejemplo de vigor y de resistencia á toda suerte de desmayos.

El Liberal opina que no hay para que fantasear acerca de alianzas con Italia por el hecho de que allí nos agasajen cuando les compramos un crucero. Dice que no hay que olvidar que el Czar está próximo á entrar en París.

El Correo dice que se han cerrado las Cortes y nadie sabe lo que se ha gastado en la guerra de Cuba.

Añade que en cartas recibidas de la Gran Antilla se dice que las sumas gastadas son enormes y que aumentan los gastos, todo lo cual no deja de preocupar á los hombres pensadores.

La Epoca dice que es pura fantasía todo lo que se ha dicho acerca del relevo del general Blanco.

Añade que el gobierno está satis-

fecho de la conducta del gobernador general de Filipinas y que ni aún como cosa del porvenir, se ha hablado entre los ministros de quien pudiera ser la persona que sustituyera al general Blanco cuando llegue el momento en que le corresponda regresar.

Que según parece, en los centros bancarios financieros se nota alguna resistencia á tomar parte en las operaciones del proyectado empréstito, si continúa el Sr. Reverter en Hacienda y que aun cuando esto no sea una imposición, porque en tal concepto no la admitiría el señor Cánovas, ha pensado en substituirle.

Puede ser un paso en este sentido —sigue diciendo el citado periódico— la conferencia que celebraron los señores Pidal y Navarro Reverter, y puede ser otro, quizás, la conferencia que el último de dichos señores ha celebrado hoy con el señor Cánovas en la presidencia del Consejo, á la que fué apenas supo que el jefe del gobierno se hallaba en su despacho, y podía recibirle.

Otro indicio, según *El Día*, es el hecho de que el señor Pidal vaya á San Sebastián con el pretexto de la sanción de leyes, pues éstas pudiera someterlas á S. M. el conde de San Luis, que se halla ya en la capital de Guipúzcoa. Esto hace suponer, á juicio del referido colega, que como el señor Cánovas no puede ir ahora á San Sebastián, acaso sea el señor Pidal el encargado de dar cuenta de éstos asuntos á S. M.

Estos son rumores que acoge *El Día* y á los que generalmente se da poca crédito.

El señor Pi y Margall parece que se propone reunir en breve á sus amigos para cambiar impresiones.

Hablase también de la posibilidad de que el señor Pi publique un manifiesto explicando su actitud frente á los problemas actuales.

Noticias

—Cón menos, mucho menos concurrencia de la que ha habido otros años, se celebró el popular *aplech* de Butsenit.

Por la mañana y tarde asistieron á las funciones religiosas muchos fieles; la misa fué á toda orquesta y predicó el P. Bernardino.

Por la tarde se bailó, cantó, bebió y comió de lo lindo, sin que hubiera que lamentar el menor contratiempo. Concurrieron algunos feriantes, que establecieron sus paradas frente á la Ermita. La ventolera que se levantó á cosa de las cinco, dió con poca en tierra.

Una Comisión del Ayuntamiento, presidida por el Sr. Aige, estuvo durante todo el día cuidando del mejor orden de la fiesta.

En las calles de la Academia, Gardeny y alrededores, hubo mucha animación al caer de la tarde.

—Mañana se celebrará la feria mensual de ganado lanar. Supónese que estará seguramente arimada.

—Como anticipamos, en el tren correo salió ayer para Barcelona el contingente de tropas expedicionarias á Filipinas.

En la Estación les despidieron el Sr. Coronel y Teniente Coronel del Regimiento, el Ayudante del Sr. general y varios Sres. Jefes y Oficiales.

—Entre una gitana y una mendiga se suscitó ayer tarde en las afueras del puente, una violenta cuestión que degeneró en escándalo.

Fueron ambas conducidas á la prevención.

—Según la nueva división territorial militar la cuarta región (Cataluña) queda constituida, como hasta ahora, por las provincias de Barcelona; Tarragona, Gerona y Lérida.

—Por ser de importancia, recordamos nuevamente á los interesados, que los excedentes de cupo del reemplazo de 1893, llamados á filas, pueden redimirse á metálico hasta el día 20 del actual, á cuyo efecto los interesados deberán presentarse en la Delegación de Hacienda, para verificar el ingreso del importe de la redención en las arcas del Tesoro.

—Mañana terminará el plazo para admitir las composiciones y obras para el Certamen artístico literario de la Academia Mariana.

—Ha contraído matrimonio en las Borjas el joven propietario don Inocencio Ricart, con la bella Señorita Dolores Aixalá.

Los novios, á quienes deseamos un sinfín de felicidades, salieron en el correo para Monserrat y Barcelona.

—La Intervención general de la Administración del Estado, ha resuelto por medio de circular, las consultas elevadas á la Dirección general del Tesoro, solicitando autorización para entregar á las Diputaciones y Ayuntamientos el sobrante de los intereses de las láminas emitidas en virtud de la ley de 16 de Abril de 1895, disponiendo:

1.º Que el importe de dichos recibos deberá aplicarse á la compensación de los débitos existentes á favor del Estado, por los presupuestos de 1893-94 y anteriores, guardando la prelación establecida en el número 2 de la circular de 14 de Junio de 1895.

2.º Que compensados en absoluto estos débitos, el remanente de los expresados recibos debe destinarse al pago de lo que las corporaciones provinciales y municipales adeuden al Tesoro, por valores de los presupuestos de 1894 á 95 y 95-96.

3.º Que si los pueblos ó las provincias resultaren en absoluto solventes por los dos conceptos anteriormente expresados, quedando aún á su favor algún sobrante de los intereses de referencia, deberá este aplicarse á satisfacer por cuenta de los Ayuntamientos los retrasos de personal y material de primera enseñanza.

4.º Que solo en el caso á que se refiere la regla anterior y en el de que las corporaciones citadas se hallen al corriente de todas las obligaciones para con el Estado, hasta 30 de Junio último, es cuando procede el abono en metálico de los residuos que á su favor resulten de aquellos recibidos; y como esto ha de producir salida de fondos, debe solicitarse la correspondiente autorización de la Dirección general del Tesoro, único centro competente para otorgarla; y

5.º El importe de los recibos de intereses de inscripciones del 80 por 100 de Propios, emitidas en virtud de la ley de 16 de Abril de 1895 remesados á provincias, pendientes de formalización en 30 de Junio de 1896, se aplicará al capítulo y artículo autorizado por dicha ley, en concepto de resultados de ejercicios cerrados, figurándose en las relaciones de pagos y reintegros, que mensualmente se remiten á este Centro y á la Contaduría general de la Deuda pública, para que por ésta se consigne el pago en sus cuentas en gastos públicos.

—A las seis de la mañana comenzó ayer en el Instituto el englobe para el sorteo de los mozos del actual Reemplazo.

Este acto principió á las doce, no siendo la concurrencia á presenciarlo tan numerosa como en años anteriores.

Pres'taban el servicio de vigilancia y orden la Guardia civil, la policía y los municipales.

No hubo incidente alguno digno de mentarse. Al salir este número, continúa el sorteo.

—Esta mañana jurarán la bandera en el Castillo principal, los excedentes de cupo del Reemplazo de 1894, incorporados al Regimiento de Aragón.

—Ha regresado de Balaguer, donde presidió la junta de escrutinio general en las elecciones provinciales, el Magistrado Sr. Ibáñez.

—Esta tarde saldrán para la Seo de Urgel acompañados de un Capitán y un 2.º Teniente, ochenta soldados del Regimiento de Aragón, que van á cubrir las vacantes de las tropas expedicionarias.

Pernoctarán hoy en Balaguer.

—Por la guardia municipal fueron encerrados ayer en el Cuartelillo cuatro muchachos, sorprendidos en el campo de Marte en descomunal pedrea.

Hoy serán llamados y multados los respectivos padres de los belicosos chicos.

—La fiesta mayor de Agramunt, está este año animadísima como pocas veces se haya visto. A los atractivos de un Programa de festejos bien dispuesto, se añade hoy el de las carreras de velocípedos, organizadas bajo el patronato del *Sport Club Lerdano*, que han hecho que vayan á aquella importante villa casi todos los ciclistas de esta ciudad.

Daremos cuenta á nuestros lectores del resultado de las carreras y de las demás fiestas.

—La Sucursal del Banco de España en esta provincia, envió ayer por el tren correo á la Central de Madrid, cuarenta y tres cajas conteniendo cada una tres mil duros.

—En la calle Mayor atropelló ayer un perro á dos niños, sobre los cuales se abalanzó.

Llevaba bozal, con que ¡si no lo lleva!

Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

13, 7'40 n.—Núm. 705.

El telegrama oficial del general Blanco recibido hoy dice que ha sido fusilado en Ecija, Mariano Marmica, principal motor de la sublevación estallada.

Dice además el despacho que ha quedado completamente dominada la insurrección en Cebría.

De París telegrafían que *Le Figaro* desautoriza en su número de hoy cumplidamente al periodista que tomó el nombre del periódico para figurar en el Comité filibustero que bajo el amparo de Rochefort han organizado los laborantes cubanos, en la capital de Francia.—A.

13, 9'45 n.—Núm. 714.

En Florencia una numerosa comisión recibió á los periodistas españoles conduciéndoles al Hotel y agasajados.

Les dedicaron una magnífica fiesta ciclista y visitaron los edificios y monumentos, acompañados por comisiones, siendo distinguidos y obsequiados.—A.

13, 10'56 n.—Núm. 720.

La prensa de Génova ha publicado un comunicado de la casa Ansaldo explicando el aplazamiento de la botadura del *Cristóbal Colón* por el motivo de que la draga necesita 60 horas de mar tranquila para despejar el camino que recorrerá el barco al ser lanzado.—A.

14, 2'15 m.—Núm. 733.

Según telegrama oficial de Manila los fusilados en Cavite son, Francisco Osorio y Máximo Inocencio, ricos propietarios; Luis Aguado, Victoriano Luciano, Hugo Pérez, José Lallana, Antonio San Agustín, Agapito Conchu, Feliciano Cabuco, Mariano Gregorio Cabezas y dos alcaldes de cárcel.

Se supone que entre los primeros fusilados reunían una fortuna de dos millones de pesos.—A.

14, 3'10 m.—Núm. 144.

El parte oficial diario de Cuba dice que matamos 3 insurrectos y cogimos armas y caballos, hiriendo á varios otros, presentándose ocho Soldados murió uno y doce heridos.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

NOVÍSIMO PRONTUARIO

DE LA

Contribución Industrial y de Comercio

— por —

FREIXA Y FALCATO

Esta obra interesantísima, contiene, además del Reglamento, tarifas y modelos de 28 de Mayo último, *rectificados con arreglo al texto oficial*, y anotados convenientemente, una extensa sección de formularios, notas y cuantas disposiciones pueden ser de interés en el ramo.

Forma un volumen de más de 200 páginas, en 8.º mayor.

Véndese á 2 pesetas ejemplar en la Librería de **SOL Y BENET**

MAYOR, 19.—LÉRIDA

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES MOVIDA Á VAPOR

— DE —

JOSÉ ERQUICIA

SAN SEBASTIAN

Premiados con medallas de oro y plata en la Exposición Universal de Burdeos de 1895. Fabricación y clases las mas esmeradas hasta el día y ventas exclusivamente al por mayor, á los comercios de Ultramarinos.

La calidad de mis chocolates la juzgará el público con probarlos por primera vez, pues pueden competir con ventaja sobre las más antiguas y acreditadas marcas de España.

Para pedidos dirigirse directamente á la fábrica.

¡PROBADLOS Y OS CONVENCEREIS!

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** medio y el mas económico para la curacion rapida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaba de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Prover: 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más de activo, para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsias demás nerviosos. Los males del estómago del hígado y los de la infancia en general, se curan infanblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID
En Lérida farmacia del Doctor A. Abadal y Grau

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las **PASTILLAS VERMÍFUGAS DE SOLÉ**, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (cuchs) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PTAS. CAJA

Véndense al por mayor

LÉRIDA.—Farmacia de D. Agustín Maluquer, S. Antonio 13.

TREMP.—Farmacia del autor, Soldevila 13.

Al por menor

Galaguer; Aran.—Cervera; Civit.—Lérida; Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons; Aleu.—Seo de Urgel; Cosp.—Sort; Cervós.—Tárrega; Font.—Isolina; Fornés.—Artesa de Segre; Munsó; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, Calle de Soldevila, n.º 13.

PIDANSE PROSPECTOS

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

Unicos depositarios en Lérida, Sres. SOL y BENET, Mayor, 19

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sandalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados practicos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veía desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3.

DOS PESETAS BOTE

TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA